

各 位

2017年5月10日
株式会社リットーミュージック

こんな先生に習いたかった！ 10代と接する人々の必読書！
福島の高校の先生が日本には数少ない演劇を教科として教える
ドラマティーチャーとなり、生徒たちと奮闘しながら、舞台『ブルーシート』(作: 飴屋法水) で
「演劇界の芥川賞」と呼ばれる岸田國士戯曲賞を受賞するまで



インプレスグループで音楽関連の出版事業を手掛ける株式会社リットーミュージック（本社：東京都千代田区、代表取締役社長：古森優）は、おもしろレベル立東舎より書籍『高校生が生きやすくなるための演劇教育』（いしいみちこ 著）を、2017年5月19日に発売します。

福島の高校で、たった1人で演劇を教えることになった国語の先生。そんな彼女は生徒たちと向き合い、「国語の先生」から「ドラマティーチャー」となります。そして、教育に奮闘する日々を経て、生徒たちと飴屋法水とで作り上げた舞台『ブルーシート』が、「演劇界の芥川賞」、岸田國士戯曲賞を受賞するのです。これは、そんな彼女の活動を追った、真実の物語です。

彼女がどうしてドラマティーチャーになり、高校生を教えるようになったのか。生徒と向き合うメソッドから、岸田國士戯曲賞受賞までの歩み、そして現在の取り組みまで、全てを語ります。

※ドラマティーチャーとは

学校で、クラブ活動ではなく、教科として演劇を教える先生のこと。日本には、現在数人しか存在しない。

こんな先生に習いたかった！ 演劇業界からも大注目

〈特別対談〉平田オリザ

〈特別寄稿〉前田司郎(五反田団)、藤田貴大(マームとジプシー)、水谷八也(早稲田大学教授)、多田淳之介(東京デスロック)、柴幸男(ままごと)

《書籍情報》

立東舎『高校生が生きやすくなるための演劇教育』

著者:いしいみちこ、平田オリザ、前田司郎、水谷八也、多田淳之介、柴幸男、藤田貴大

定価:1,620 円(本体 1,500 円+税)

発売:2017年5月19日

詳細はこちら <http://rittorsha.jp/items/16317426.html>

《CONTENTS》

自己紹介～まえがきにかえて

1 演劇で子供は変わる？～いわきの前任校で学んだこと

2 ドラマティーチャー誕生～福島県立いわき総合高等学校のこと

★コラム 生徒と並走する先生 前田司郎

3 みちこ式演劇メソッド～高校生に「演劇」を教えること

★コラム 演劇演習室、万華鏡と化す——いしい先生の「リアルな身体」教育 水谷八也

4 自分と向き合うこと～〈自画像〉

5 他者と協働する～〈あいさつ〉

★コラム 演劇 LOVE、みちこ LOVE 多田淳之介

6 生徒たちの世界観を積み重ねる～部活動での作品作り

7 高校生とプロの演出家～アーティストとの作品作り

8 3.11～いわきに未来はあるのか

★コラム いしいみちこさんについて思い出したいくつかのこと 柴幸男

9 震災のあとで～あの日から描いた作品と、まさかの岸田國士戯曲賞

★コラム 強さも弱さも、どちらも。 藤田貴大

10 新たなチャレンジ～いわきから、大阪へ

★対談 いしいみちこ×平田オリザ「生徒が生きやすくなるための演劇教育」

あとがき～表現教育が必要とされる時代

◎いしいみちこ プロフィール

ドラマティーチャー(学校で、クラブ活動ではなく、教科として演劇を教える先生のこと)。2001年より福島県立いわき総合高等学校の総合学科の立ち上げに携わる。東日本大震災を経ていわき総合高等学校で上演された舞台『ブルーシート』(作:飴屋法水)が岸田國士戯曲賞を受賞した。2014年より追手門学院高等学校教諭。

自己紹介一覧表が書にかえて

自己紹介～まえがきにかえて

ドラマティーチャーって？

おはようございます。いしいみちこです。私は日本の学校教育のなかではまだ珍しい、ドラマティーチャーをしています。ドラマティーチャーとは、クラブ活動ではなく、教科として演劇を教える先生のことです。私の教えているクラスでは、「数学」「物理」「英語」などと一緒に、「演劇」が時間割表に載っています。

ドラマティーチャーって、教科ではそんなに珍しくないのですが、日本ではあまり聞きません。それは授業のなかに「演劇」という科目を設定している学校が少ないからです。たとえ「演劇」という授業はあっても、先生は外から来たアーティスト、ということが多いのではないかと思う。個人で演劇活動をしている先生はきっといますね。演劇部の顧問の先生もいます。でも、教科としての演劇を教える学校の先生というのは、今のところとても珍しいみたいです。

高校生に演劇を教えていると言ふと、多くの人は、シェイクスピアの戯曲を読んだ

り、有名なお芝居を練習させたり、コスチュームを作つて上演するのがゴール、とうふうに想像するみたいです。

でも、私の行つている演劇教育は、いわゆる俳優を養成することを目指してはいません。演劇の研究者を育てるつもりは、もつとありません。演劇を通して、高校生たちのコミュニケーション能力を高めていきたい。あるいは、自分の身体の可塑性についてもっと知つてほしい、実生活でよりよく生きる方法を身につけてほしいと願つて、この教育をやつています。

私の授業は、ほとんど普通の教室では行われません。裸足で、ジャージとシャツで、演劇家の床に汗を流しながら行われます。高校生たちに「シェイクスピア」とか、「フレンチ」という人は、とか言つても、多分ボケーン。もちろん、シェイクスピアの戯曲のことを演劇の長い歴史については、知らないよりは知つていたほうがいいのだろうけれど、そもそもが主眼ではないんです。

私の授業には正解がありません。ワーク(実技フログラム)を行つて、感じたり考えたりしたことが答えです。その感じたり考えたりしたことは、ワークが終わるたびにみんなで「よりかえり」をして、言語化して共有します。普通、授業は「できる」とが求められるが、私の授業では「できる」とが一番いいことではあります。



「トキニコ」の校門

カリキュラムの中でも注目すべきは、授業の一環として、プロの演出家やアーティストを招いて、高校生たちと作品を活劇制作してもらい公演をするという活動です。毎年、プロの演出家にいわきまで来てもらったり、泊まり込んでもらったり、時間をかけて高校生たちと一緒に公演作品を作っていくのです。

この活動のひとつ大きな成果が、第10期生のアトリエ公演から生まれた、動画法水さん作・演出の「アルーシート」でした。この作品は、わずか2ステップの上演しかしていないのですが、演劇界の不川寅とも呼ばれる第58回岸田國士戲由賀を受賞したのです。県立高校の高校生たちが作った作品が、権威ある由賀賞を受賞するという前代未聞の出来事は、本当に快挙だったと思います。自分たちでも驚きました。当然、演劇界の評議するのもとても嬉しいですけどね。

それでもこの経験を通して、学校教育で行われる演劇が、演劇・教育その両者にとって可能性を広げるもの、という思いを一層強くしたのです。

私はもともと、国語教師でした。演劇部の顧問ではあったけれど、公立高校で普通に現代国語や古典を教えていました。そんな私が、なぜドramaティーザーにならったのか。その大きな転機は、福島原発いわき総合高等学校へ赴任したことでした。この高校は総合学科で、「技術・表現系別（演劇）」という選択科目群を設定しています。この総合学科と演劇の授業の立ち上げを行つたのが、私のドマティーザーとしての始まりでした。



7

けつこう大きな野望を抱いている私の、「演劇教育奮闘記」に、こうかじばらくお付き合いいただければと思います。

私は現在、いわき総合高校を離れて、大阪にある私立近畿学院高等学校の「表現コミュニケーションコース」に在籍しています。「ここの劇から始まで、表現教育を行っています。いわきで行っていたこと違うのは、演劇に加え舞踊教育もあわせて行うことです。より質の高い教育を提供できることです。2014年に新設されたこのコースでもやはり立ち上がり開拓、17年の3月に、初めて卒業生を送り出しました。まだまだやりたいこと、やるべきことは多くて、これらでも試行錯誤の途上なのですが、この地で表現教育の可能性を広げるべく、挑戦を続けています。

「日本の教育を変えたい」さらには、高校生だけでなく、「日本中の人々の身体を変えるたい」

日本の教育を変えたい

前例もほんとうない、何もないところからカリキュラムを組みあげていく大変さは、またおいおいお話しします。以降1年間、この高校で文字通り実行錯誤を繰り返してきました。いつも新たな問題に直面しては、なんとか解決策をひねりだしていく、無数夢中の毎日でした。

演劇教育

[回次] 高校生がよくやめたもの

自ら紹介「まえがきにかえて 002

ドラマティーチャーって?
日本の教育を変えたい

商社生がよくやめたもの

ドラマティーチャーの始まり

国語の先生時代

演劇部の顧問になつたわけ

学校は我慢するといづれ?

015

2 演劇で子供は変わる?—いわきの前任校で学んだこと 025

ドラマティーチャー誕生
スマートティーチャーの始まり

演劇部の立ち上げ

誰かが手ひどく

学校の外の大人

038

★ロード 生徒と連携する先生 前田司郎 (五反田中学校) 043

043

3 ミチコ式演劇メンツドー高校生に「演劇」を教える! 043

まずは身を任せっきり

表現に必要な力

口に見えないうちは演教臭い

相手を想像するために

「からかあそだ」 体育の授業

「アイロハカラト」と「忍力」

声のづくり

060

4 自分と向き合へ!と—(回数) 065

「田舎者」とは

「田舎者」を作る

「田舎者」を通じて

065

5 他者と活動する—(あぶけつ) 079

(あぶけつ) いじめ
努力して新しいものを生む出す
生徒たちのふりかえりから

★ロード 演劇LOVE! みちこ式LOVE
多田淳介 (東京テスロラク 主宰) 094

094

6 生徒たちの世界観を積み重ねる—(回数) 099

高校生はアーティストなんて誰かない?
ただやめるだけじゃない
理解も大理解もなし
自然な状態とほ

★ロード 作品ができるまで
誰に演出をお願いするか

111

7 高校生がプロの演出家—アーティストとの作品作り 099

高校生がアーティストなんて誰かない?
ただやめるだけじゃない
理解も大理解もなし
自然な状態とほ

★ロード 作品ができるまで
誰に演出をお願いするか

111

8 3・11—いわきに未来はあるのか 129

震災の経験
IRのための未来

★ロード 「いじみやれんだけじいじで思ひ出したいくつかるい」と
柴田英 (柴田英) 129

129

9 震災のあとで—あの日のことを描いた作品と、まろかの震災復興計画 131

拓つと河内
震災復興の方法
覚えていたのに、忘れていた
「ブルースーン」制作ムキロス、ハム
奇跡の登場

★ロード 演劇講習会「万葉詩とす——しーじ先生の『リアルな身体』教育
水谷光一也 (早稲田大学文化構造学部 教授) 131

131

先生

おっそい

先生がいない

私が描き続けるもの

演劇はたくさんの形がある

★対談「いしいみちこ×平田オリザ『生徒たちをやすくなるための演劇教育』」

167

あとがき／表現教育が必要とされる時代

167

高校卒業後に芝居と舞台に立つことがなくともいい
他人との違いをおもひながら
人と人とをつなげるために
次世代につながる教育を



◆俳優志望者の 教育ではなく……

いしい　オリザさんと私がお仕事で一緒に
するようになつたきっかけは、2003年に
福井県で開催された演劇全国大会のとき
です。いきなり、オリザさんに詰め寄つた
んです。

平田　そうだね。詰め寄られた（笑）。
いしい　たしかそのときの研修会で
「今度いわきに演劇教育を取り入れた公立
高校ができる。いろいろやりたいことが
あるので、教えてください」とお願いしま
した。意外にもありましたと「あ、いいです
よ、メールしてください」とおっしゃって

【株式会社リットーミュージック】 <http://www.rittor-music.co.jp/>

□所在地: 〒101-0051 東京都千代田区神田神保町1-105 神保町三井ビルディング □設立: 1978年4月10日 □資本金: 1億円 □決算期: 3月31日 □従業員数: 81名(2016年3月31日現在) □代表取締役: 吉森優 □事業内容: 音楽関連出版事業

【インプレスグループ】 <http://www.impressholdings.com/>

株式会社インプレスホールディングス(本社: 東京都千代田区、代表取締役: 唐島夏生、証券コード: 東証1部 9479)を持株会社とするメディアグループ。「IT」「音楽」「デザイン」「山岳・自然」「モバイルサービス」を主要テーマに専門性の高いコンテンツ+サービスを提供するメディア事業を展開しています。

以上

【本件に関するお問合せ先】

株式会社リットーミュージック 広報宣伝担当

Tel: 03-6837-4728 / E-mail: pr@rittor-music.co.jp